



Las elecciones suman motivaciones

Hoy en Santa Clara, marcha por la unidad y contra el bloqueo

FREDDY PÉREZ CABRERA

SANTA CLARA.—Miles de santclareños desfilarán este jueves, a partir de las 5:30 p.m., desde la Plaza Comandante Ernesto Che Guevara hasta el Parque Leoncio Vidal, para ratificar su compromiso con la unidad, de cara a las elecciones del próximo domingo, y manifestarse contra el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero del Gobierno de Estados Unidos contra Cuba.

La cita, en la que participarán los 32 candidatos a diputados al Parlamento cubano por Villa Clara, encabezados por el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, uno de los ocho representantes por la capital de este territorio, será una nueva muestra de respaldo al proyecto social que edificamos, destacó Maglin del Sol Martínez, secretaria general de la Central de Trabajadores de Cuba en la provincia.

La dirigente sindical expresó, además, que esta será una ocasión especial para apoyar la estrategia del voto unido, trazada por Fidel, hoy más necesaria que nunca dados los peligros que se ciernen sobre la Patria, lo cual impone estar unidos en torno al Partido y a la Revolución.

Se espera que más de 20 000 villaclareños participen en el recorrido multicolor, entre los cuales figurarán cientos de jóvenes y estudiantes, así como trabajadores del sector estatal y no estatal, jubilados y pensionados, además de miembros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y del Ministerio del Interior.

Al concluir la marcha, el céntrico Parque Vidal será escenario para compartir, en concierto, con el también candidato a diputado, Arnaldo Rodríguez, líder del Talismán.



Por encima del odio, siempre prevalecerán el amor a Cuba y el amor al deporte

Declaración del Minrex

El 19 de marzo de 2023, durante el juego semifin del v Clásico Mundial de Beisbol entre los equipos Cuba y Estados Unidos, celebrado en el estadio LoanDepot Park, de la ciudad de Miami, Florida, se produjeron lamentables y peligrosos incidentes en contra del equipo cubano que participó en el certamen, que Cuba denuncia de forma enérgica.

Fue un juego difícil. El equipo cubano fue allí a defender dignamente sus colores, tras haber llegado a la etapa semifin por méritos ganados en el terreno. Enfrentó a un conjunto reconocido por su superioridad técnica y que resultó claramente ganador. La conducta del equipo estadounidense y su dirección fue respetuosa y conforme al espíritu deportivo que debe prevalecer en estos eventos. Su triunfo es merecido.

Pero el equipo cubano tuvo que enfrentar allí también una agresividad vil y

organizada, que contrastó con los múltiples mensajes de respaldo, reconocimiento y solidaridad que recibió de muchísimas personas en Estados Unidos, en su mayoría cubanos o descendientes de cubanos, una buena parte de ellos de la propia ciudad de Miami.

Con el claro propósito de desestabilizar a nuestros jugadores, se realizaron actos reiterados de diversa naturaleza contra ellos, contra la delegación que los acompañó y contra los seguidores de la escuadra cubana en el estadio. Estos incluyeron agresiones directas, amenazas, uso de lenguaje ofensivo y vulgar, ataques lesivos a la moral del equipo de Cuba y otros incidentes dirigidos a menoscabar el ánimo de los atletas y perjudicar el espectáculo. Se trató de sucesos contrarios a la concepción de este tipo de eventos deportivos.

(continúa en la 7)

Propone Cuba acciones para enfrentar amenazas en el entorno de las tecnologías de la información

SUSANA ANTÓN RODRÍGUEZ

Cuba propuso un grupo de acciones que podrían contribuir a enfrentar las amenazas actuales y potenciales en el entorno de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC).

En la cuarta sesión sustantiva del Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre ciberseguridad 2021-2025, que tuvo lugar recientemente en la sede de la ONU, en Nueva York, Ernesto Rodríguez Hernández, viceministro de Comunicaciones, expresó que se debe incrementar

la cooperación para enfrentar los incidentes cibernéticos, intercambiando información que no comprometa la privacidad de los Estados respecto a sus capacidades ni contravenga las legislaciones nacionales.

Destacó la necesidad de implementar mecanismos de asistencia técnica para la creación de capacidades, incluidas aquellas para perfeccionar la protección de infraestructuras críticas, sobre la base del respeto a las legislaciones nacionales; además de establecer un mecanismo multilateral para

determinar, de manera imparcial e inequívoca, el origen de los incidentes relacionados con el uso de las TIC, detalló el sitio web del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

Otra de las acciones contempla el intercambio de buenas prácticas en el enfrentamiento a incidentes cibernéticos, sobre todo entre los Equipos de Respuesta ante Emergencias Informáticas (CERT, por su sigla en inglés), para incrementar las capacidades operativas de los países ante un ciberataque.

Asimismo, señaló el Viceministro

de Comunicaciones, se debe estandarizar, en la medida de lo posible, la nomenclatura de incidentes cibernéticos en la búsqueda de una terminología común que facilite el intercambio de información en materia de respuesta a incidentes.

Rodríguez Hernández abogó por adoptar, en el marco de las Naciones Unidas, un instrumento internacional jurídicamente vinculante, que complemente el derecho internacional aplicable, dé respuesta a los significativos vacíos legales en materia de ciberseguridad, y permita atender de manera efectiva los crecientes retos y amenazas, a través de la cooperación internacional.

«El uso indebido de las TIC y de las plataformas de los medios de comunicación, incluidas las redes sociales y las transmisiones radiofónicas y electrónicas, como una herramienta para el intervencionismo mediante la promoción de discursos de odio, la incitación a la violencia, la subversión, la desestabilización, la difusión de noticias falsas y la tergiversación de la realidad contra cualquier Estado con fines políticos y como pretexto para la amenaza o el uso de la fuerza, representan también una amenaza para las naciones y contravienen los principios del Derecho Internacional», dijo.

«El voto unido (...) es lo que haría posible la elección de muchos de los que constituyen nuestros más modestos y humildes candidatos». Fidel Castro Ruz



El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, reiteró sus críticas a la Organización de Estados Americanos (OEA), organismo que, según su juicio, depende del «Departamentito» de Estado de EE. UU. Según RT, hizo referencia a la tradición de la política exterior de México. «(En 1962), fue el único país que no rompió relaciones con Cuba, y no aceptó, votó en contra de que se expulsara de la OEA a Cuba, el único», añadió.

Cuito Cuanavale y el último combate

PASTOR BATISTA VALDÉS

Ha dado el calendario otra vuelta completa y aquí está de nuevo el 23 de marzo: día que los cubanos evocamos con la satisfacción de los que triunfan.

Sin embargo, quizá no quieran recordarlo quienes, a inicios de 1988, pretendían ocupar Cuito Cuanavale, punto de la geografía angolana hasta entonces prácticamente desconocido, escenario de una batalla que cambiaría el rumbo de la historia en buena parte del continente africano.

Las acciones del 23 cerrarían cortina, tras una cadena de combates (enero-marzo) en los que Sudáfrica puso a prueba su avanzado y poderoso arsenal de guerra, sobre posiciones defendidas por Brigadas de Infantería Ligera (BIL) angolanas, asesoradas de inicio por un puñado de internacionalistas cubanos, antes de la entrada de fuerzas y medios dispuestos a frenar, como fuese, al agresor.

Luego de haber sacado jugosa tajada frente a una operación ofensiva angolana, cuya concepción Cuba no compartió ni tomó parte en ella, Pretoria se había afilado los colmillos pensando que Cuito sería «mansa liebre».

La extraordinaria capacidad de aquella avanzada cubana para organizar el mando y la defensa, agilizar acciones de fortificación, preparar lo mejor posible a las tropas angolanas replegadas hasta allí, y crear bases para el arribo urgente de hombres y técnica de combate, explicarían el rechazo y la secuencia de triunfos cubano-angolanos con que nunca contó el alto mando sudafricano, apoyado por fantoches de la Unión Nacional para la Independencia Total de Angola (Unita) y efectivos de Namibia, con el águila imperial batiendo palmas (garras) y pidiendo sangre.

Arrogantes, olvidaron momentos como los del 13 y 14 de enero, o las épicas jornadas del 14 y 25 de febrero, creyendo que resolverían «su problema», si lanzaban previamente una fuerte preparación artillera y embestidas de la aviación.



Cuito Cuanavale condicionó la victoria definitiva.

FOTO DEL AUTOR

A esa altura seguían subestimando la lección de semanas atrás, 25 de febrero, cuando al caer de madrugada sobre el lugar donde supuestamente estarían las 25 y 59 BIL, no encontraron en él un alma ni un arma.

Fidel es mucho Fidel y, desde acá, había indicado trasladarlo todo durante la noche, en el mayor silencio, sin perder un minuto. Resultado: solo campos minados, explosiones, sorpresa, desconcierto, contraataque y muerte esperaron al agresor.

Desenlace muy parecido reservaría el 23 de marzo. De nada sirvieron los 700 proyectiles de G-5 que, entre otros mortales explosivos, descargó Pretoria, luego de marcar con disparos fumígenos la dirección principal del ataque.

En cortés respuesta, cayeron sobre

ellos unos 500 disparos de cañones 130 mm, más de 600 de obús 122 mm y casi 700 cohetes lanzados por las aterradoras BM-21, encabezadas por Cachita, Victoria, Libertad y Patria o Muerte: las buscapleitos, como las bautizaron nuestros combatientes.

Como era de esperar, tanquistas abrieron fuego a distancia de tiro directo, armas antitanques, ametralladoras, fusiles... sin olvidar el saludo de los temibles MIG, en contra de lo que el mando racista había calculado, por las adversas condiciones climáticas.

Ta vez un día o quizá nunca se sepa si alguien dio la voz, pero escapar con vida de aquel infierno fue lo que todo el mundo intentó, a la vez, sin importar que, en la estampida, las esteras molieran cuerpos humanos de sus propios aliados.

Imágenes así, de desprecio total por la vida de los demás, de abandono al soldado propio, al hermano de trincheras, de dotación, de combate, nunca hubo entre cubanos y angolanos. Por el contrario, creo ver al soldado tunero Rafael Duración transfundiéndole su sangre a un herido, para luego echárselo auestas y salvarlo; o a Ciro Gómez arriesgando su vida para proteger a esos tanquistas que lo adoran, como también sucede con los artilleros de David Hernández, y con infinidad de combatientes dirigidos por Álvaro López Miera, Miguel Ángel Lorente, Gustavo Fleitas, Ermio Hernández, Venancio Ávila...

El consiguiente avance de nuestras tropas por el flanco sudoccidental, más alcance en profundidad tras la construcción del aeropuerto en Cahama, y la efectividad de golpes como el de la aviación en Calueque, significaban «demasiado ya para un solo corazón», y a Sudáfrica no le quedó más remedio que salir de suelo angolano y sentarse a la mesa de negociaciones.

Como se sabe, pudo ser implementada, por fin, además, la Resolución 435 de la ONU (para la independencia de Namibia), en tanto Pretoria sintió crujir las vértebras de su oprobioso régimen de segregación racial, conocido como *apartheid*.

Una sacudida contra la corrupción en Venezuela

LAURA M GIRÁLDEZ Y JOSÉ LLAMOS, ENVIADOS ESPECIALES

CARACAS, Venezuela.—Una suerte de sismo anticorrupción ocurre en esta nación, una vez publicados los actos corruptos, frente a los cuales Tareck El Aissami decidió renunciar a su cargo de ministro de Petróleo, y apoyar las investigaciones en curso contra los infractores de la legalidad.

El país sigue estremecido por los sucesos, que en la prensa no dejan de acaparar titulares. El presidente Nicolás Maduro aseguró que las investigaciones en curso permitirán establecer la verdad, y que los culpables responderán ante la justicia.

Todo empezó en días recientes, con el arresto, por parte de la Policía Nacional Anticorrupción, de un grupo de funcionarios públicos.

«Los ilícitos investigados corresponden a distintas ramas y niveles del Poder Público, e implican a sectores estratégicos para el desarrollo nacional y la administración de justicia», detalló el Ministerio Público, y aclaró que, para actuar contra la corrupción y la delincuencia organizada, el ente designó cinco fiscales nacionales con competencia plena en esas materias.

Al respecto, advirtió Nicolás Maduro, «hemos asumido una posición vertical, frontal, absoluta contra la corrupción y los corruptos, contra los que roban al pueblo, estén donde estén, vengan de donde vengan, se crean lo que se crean».

Según el líder bolivariano, investigaciones iniciadas en octubre y noviembre pasados mostraron indicios sobre mecanismos y *modus operandi* que utilizan las recién desmascaradas mafias, las cuales «se incrustaron en el cuerpo de Petróleos de Venezuela S.A.

(Pdvs), la Superintendencia Nacional de Criptoactivos (Sunacrip) y el Poder Judicial venezolano».

Tanto el Tribunal Supremo, como la Contraloría General de la República, en sendos comunicados han mostrado su respaldo total a las acciones emprendidas contra la corruptela del país, una lucha que encabeza el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), acotó Diosdado Cabello, su vicepresidente primero.

Precisamente el PSUV, en su congreso celebrado a mediados de 2022, declaró «tolerancia CERO» a la corrupción; Diosdado insiste otra vez en la trascendencia de esa batalla: «tenemos que seguir siendo una alternativa, ética, moral y política».

A juzgar por los antecedentes, no parece ocasional este porrazo anticorrupción; Nicolás Maduro lo ratifica: «tengo la absoluta voluntad de ir hasta la raíz misma para acabar con todas las mafias».

HILO DIRECTO

SIRIA CRITICA SILENCIO DE LA ONU HACIA AGRESIONES ISRAELÍES

En cartas al Secretario General de las Naciones Unidas y al Presidente del Consejo de Seguridad, el Ministerio de Asuntos Exteriores de Siria consideró que el silencio absoluto del Consejo de Seguridad y el apoyo ilimitado de la administración estadounidense y de sus aliados, alientan a Israel a continuar sus agresiones. La Cancillería se refirió al ataque con misiles contra el aeropuerto internacional de Aleppo, que provocó el cese de los servicios humanitarios a los afectados por los terremotos. (PL)

FALLECIÓ JOVEN QUE RECIBIÓ 36 DISPAROS EN PROTESTA EN PERÚ

El joven Rosalino Flores Valverde, quien había recibido 36 perdigones de metal durante las manifestaciones contra el Gobierno, falleció en Lima, capital de Perú, luego de casi dos meses hospitalizado. De 22 años y estudiante de Gastronomía, Flores Valverde fue agredido en la ciudad de Cusco (sudeste) por agentes de la Policía Nacional. Con su muerte, se eleva a 49 el total de víctimas mortales debido a la represión de las protestas iniciadas en diciembre pasado. (TELESUR)

APRUEBAN PROYECTO DE LEY QUE REDUCE JORNADA LABORAL EN CHILE

El Senado de Chile aprobó un proyecto de ley que modifica el Código del Trabajo, con el objeto de reducir la jornada laboral a 40 horas semanales, mientras que la iniciativa debe pasar a la Cámara de diputadas y diputados. La Sala del Senado aprobó el documento, cuyo efecto no afectaría la remuneración de los trabajadores. La ministra del Trabajo, Jeannette Jara, refirió que esperan que el proyecto sea analizado por los diputados, y aprobado en los primeros días de abril próximo. (TELESUR)

REVELAN VIDEO DE LA MUERTE DE AFRODESCENDIENTE ASFIXIADO POR POLICÍAS

Un video desgarrador, grabado por una cámara de vigilancia y publicado por varios medios, muestra la muerte de Irvo Otieno, afrodescendiente de 28 años, mientras ingresaba a un hospital psiquiátrico de Estados Unidos, donde fue inmovilizado a la fuerza por diez policías y guardias de seguridad del hospital. La muerte de Otieno, el 6 de marzo, en el estado de Virginia, reavivó el debate sobre cómo las fuerzas de seguridad tratan a las personas con enfermedades mentales. Los agentes fueron acusados de asesinato la semana pasada. La fiscal Ann Cabell Baskerville afirma que el hombre murió «por asfixia», mientras lo «sujetaban». (LA JORNADA)



FOTO TOMADA DE LA JORNADA



El equipo del Jardín Botánico Nacional de Cuba (JBN) celebra los 55 años en los que, abierto al público, ha contado con casi 500 hectáreas y más de 40 kilómetros de carreteras, 3 000 especies de árboles, en colecciones científicamente ordenadas y 1 200 asientos en restaurantes y amplias zonas que requieren atención y cuantiosos recursos de jardinería. En un encuentro con la prensa, Carlos Manuel Pérez Cuevas, director del JBN, recordó que, desde la idea original, a finales de la década de 1960, Fidel concibió el Jardín como un sitio de investigación científica y que sirviera de base a la escuela nacional de botánica, indica Cubadebate.

Que los cambios económicos sean en beneficio del pueblo

SUSANA ANTÓN RODRÍGUEZ

La recuperación dinámica del turismo y de otros sectores productivos ubica al país en una mejor situación para una mayor celeridad en la recuperación de nuestra economía nacional que, para este 2023, proyecta un crecimiento en el entorno del 3 %.

De forma general, trascendió en el balance anual del Ministerio de Economía y Planificación (MEP), presidido por Manuel Marrero Cruz, miembro del Buró Político del Partido y primer ministro, que la economía cubana se desenvuelve en un contexto de encarecimiento de insumos y con una insuficiente recuperación de los ingresos en divisas.

En el encuentro, donde también estuvo presente Joel Queipo Ruiz, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento Económico-Productivo, Alejandro Gil Fernández, vice primer ministro y titular del MEP, presentó las prioridades para este año, entre las que se encuentra avanzar en la estabilización macroeconómica del país.

También se incluyó conducir la implementación del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030 y los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución.

Gil Fernández dijo que se proponen consolidar la reestructuración del mecanismo de asignación de divisas de la economía y el proceso de descentralización de competencias a los territorios, así como avanzar en la transformación integral de la empresa estatal socialista.

El MEP proyecta sostener el proceso de creación de nuevos actores económicos, alcanzar una gestión eficiente del proceso inversionista y dinamizar los procesos de investigación en función de las prioridades y objetivos del año.

A esto, precisó el Vice primer ministro, se le suman las cuestiones negativas que afectaron el desempeño económico en 2022, entre ellas la dolarización parcial en las relaciones entre las empresas y de estas con el sector no estatal; la inflación minorista; el acceso centralizado a las divisas de sectores exportadores; la



El Programa de Estabilización Macroeconómica persigue el objetivo de restaurar los equilibrios macros de la economía cubana, a fin de garantizar un entorno favorable, que propicie el crecimiento económico, el desarrollo y el proceso de construcción socialista. FOTO: ISMAEL BATISTA RAMÍREZ

inserción efectiva de los nuevos actores económicos, y los resultados negativos del sistema empresarial estatal.

ACTUAR DESDE EL GOBIERNO

«No podemos dejar de reconocer, decir y denunciar que, entre todos los impactos que han conducido a la situación del país, el bloqueo tiene una incidencia definitiva», apuntó Marrero Cruz.

Precisó que la estabilización macroeconómica es el programa que debe ser la clave y el hilo conductor en el desarrollo de la nación, al tiempo que orientó a hacer cosas diferentes para lograr los niveles de recuperación proyectados.

Sobre los actores económicos, ratificó la validez de esa decisión desde sus inicios con las transformaciones consiguientes, «pero aún quedan distorsiones que hay que corregir para seguir desarrollando estos actores con su participación activa dentro de la sociedad», dijo.

El Jefe de Gobierno señaló la importancia de concretar la creación de un Instituto y una dirección general para la atención y coordinación de los actores económicos.

Expresó que, de conjunto con el Ministerio de Finanzas y Precios, se trabaja en el desarrollo de propuestas de estímulos fiscales a aquellos actores que

se dediquen a producir bienes e importar materias primas para realizar encadenamientos productivos con la empresa estatal socialista.

Se refirió a la inflación que existe en el país y al incremento sostenido de los precios, los cuales son en algunos casos abusivos e impactan de forma directa en la población.

Ratificó la voluntad gubernamental de que la empresa estatal socialista sea el principal actor de la economía y que, a pesar de la situación nacional, el país mantendrá el principio de seguir priorizando los programas sociales.

ESTABILIZACIÓN MACROECONÓMICA

Gil Fernández destacó que uno de los principales problemas que enfrenta la economía nacional es la insuficiente disponibilidad de divisas, situación impactada por la pandemia de la COVID-19 y el recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero del Gobierno de EE. UU. contra nuestro país.

Precisó que el Programa de Estabilización Macroeconómica persigue el objetivo de restaurar los equilibrios macro de la economía cubana, a fin de garantizar un entorno favorable, que propicie el crecimiento económico, el desarrollo y el proceso de construcción socialista.

Explicó que ese programa tiene definidos varios bloques de trabajo, entre los que figuran la reforma fiscal, la recuperación del equilibrio monetario, la planificación y coordinación macroeconómica, el desarrollo de los mercados y las relaciones monetario-mercantiles, el incremento de la entrada de divisas, la desdolarización y la convertibilidad de la moneda nacional y la mitigación de los impactos sociales.

Todo esto, agregó, lleva a un diseño de gobernanza macroeconómica, en el cual se redefinirá el funcionamiento del Comité de Coordinación, dotándolo de los instrumentos de análisis técnicos necesarios y de la capacidad para la toma de decisiones con respecto a las políticas macroeconómicas.

Los especialistas profundizaron en la necesidad de avanzar en todos los frentes al mismo tiempo y manifestaron que ahí está el reto a asumir.

Reiteraron que es prioridad el uso de instrumentos económicos y financieros en la asignación de recursos y fortalecer las interconexiones entre los esquemas aprobados y la industria nacional, y defender el principio de no importar lo que se puede producir en el país.

En 2023, señala el informe presentado, se reforzará el papel del MEP en la conducción del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social –considerado por el Primer Ministro como novedoso–, pues debe existir una mayor conexión entre el plan anual y las metas y objetivos aprobados en la proyección.

En la planificación anual, debe continuar avanzándose en un proceso que permita mayor flexibilidad y capacidad adaptativa a los nuevos contextos en los que se desenvuelve la economía nacional, transformando los mecanismos tradicionales de planificación y regulación, combinando su carácter centralizado con la descentralización.

Para avanzar en la transformación integral de la empresa estatal y lograr su desempeño efectivo como actor principal en la producción de bienes y servicios, se ha previsto el desarrollo de dos tareas fundamentales este año: iniciar la clasificación de las empresas estatales y presentar la propuesta de Ley de Empresa.

El cambio que se demanda del MEP, dijo Gil Fernández, tiene que ver con mantener los principios que aseguren más equidad, justicia social y beneficio a la población.

Pinar del Río ante la campaña tabacalera más pequeña de su historia

RONALD SUÁREZ RIVAS

PINAR DEL RÍO.-A pesar del esfuerzo de sus campesinos para reponerse de los enormes estragos causados por el huracán Ian, la campaña tabacalera 2022-2023 clasifica como la más pequeña de la historia de Pinar del Río, un territorio que tradicionalmente ha tenido a su cargo entre el 60 % y el 70 % de la producción del país.

Según los especialistas, las cerca de 5 150 hectáreas plantadas hasta la fecha no tienen precedente en Vueltabajo, cuando queda menos de una semana para que culminen las siembras.

De hecho, antes del impacto de Ian, la provincia se había propuesto unas 11 200 hectáreas del principal rubro exportable de la agricultura cubana, más del doble de lo que, en definitiva, se alcanzará.

Considerado el peor golpe que haya sufrido la infraestructura tabacalera, el devastador fenómeno meteorológico provocó la destrucción de más del 90 % de las casas de cura (secado).

Más de 10 000 de esas construcciones, de las 12 000 que existían en el territorio, fueron derribadas a solo tres semanas del inicio de la campaña.

Ante la imposibilidad de levantarlas a

todas nuevamente en cuestión de pocos meses, a tiempo para resguardar las hojas de la actual cosecha, el Grupo Empresarial Tabacuba decidió priorizar las vegas de mayor calidad y asegurar las demandas de la exportación.

Ello hizo que el plan se redujera a unas 6 391 hectáreas y luego se reajustara nuevamente a 5 777, junto con la decisión de extender el cronograma de siembra por casi 50 días.

Oswaldo Santana Vera, coordinador del grupo Tabacuba en Vueltabajo, explica que esta medida ha estado motivada, sobre todo, porque el tiro de madera para las construcciones ha sido insuficiente.

A pesar de los reajustes, la situación es tensa. De las 3 977 casas de cura que se requieren, hay más de 1 400 todavía en construcción.

En tanto, más de 1 100 campesinos, de los 4 556 comprometidos para la campaña, no han podido iniciar la siembra y muchos de ellos ya no lo harán.

No obstante, los hombres y mujeres que producen el mejor tabaco del mundo afirman que esta es apenas una escaramuza, consecuencia del golpe demolidor que les asestara la naturaleza, y advierten que otro gallo cantará en la campaña que viene.

provincia:
Pinar del Río**Anabel Vizcaíno
Muñoz**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 35 años

OCUPACIÓN:
Profesora de la Universidad
de Pinar del Río
Delegada de circunscripción**Danielys Álvarez
Acosta**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 42 años

OCUPACIÓN:
Miembro del Buró para la esfera de
Organización en la ANAP Municipal
Delegada de circunscripción**Dorelys Canivell
Canal**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 35 años

OCUPACIÓN:
Periodista corresponsal del
periódico Juventud Rebelde**Osmani Azcuy
Herrera**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 51 años

OCUPACIÓN:
Presidente de la Asamblea Municipal
del Poder Popular
Delegado de circunscripción**Yamilé Ramos
Cordero**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 45 años

OCUPACIÓN:
Primera secretaria del Comité
Provincial del Partido**Abel Enrique Prieto
Jiménez**

MUNICIPIO: Pinar del Río

EDAD: 72 años

OCUPACIÓN:
Presidente de Casa de las Américas**Mijain López
Núñez**

MUNICIPIO: Consolación del Sur

EDAD: 40 años

OCUPACIÓN:
Atleta de alto rendimiento. Lucha
grecorromana**Yariuska Turcáz
Quintana**

MUNICIPIO: Consolación del Sur

EDAD: 40 años

OCUPACIÓN:
Trabajadora social
Delegada de circunscripción**Julio Emilio
Morejón Pérez**

MUNICIPIO: Consolación del Sur

EDAD: 22 años

OCUPACIÓN:
Presidente nacional de la
Federación Estudiantil Universitaria**Idalia López
Pedroso**

MUNICIPIO: Guane

EDAD: 47 años

OCUPACIÓN:
Delegada territorial del Citma
en Pinar del Río**Yoandry Heredia
Fuentes**

MUNICIPIO: Guane

EDAD: 35 años

OCUPACIÓN:
Económico en la Delegación
Municipal de la Agricultura
Delegado de circunscripciónmunicipio especial:
Isla de la Juventud**Osbel Lorenzo
Rodríguez**

MUNICIPIO: Isla de la Juventud

EDAD: 49 años

OCUPACIÓN:
Primer secretario del Comité
Municipal del Partido

El voto unido por todos nuestros candidatos a diputados es un acto de conciencia

El legado de Fidel nos convoca: «El voto unido no es una consigna, es una estrategia revolucionaria. No es un acto de disciplina, es un acto de conciencia»

PEDRO RIOSECO

El próximo 26 de marzo nuestro pueblo está nuevamente convocado a las urnas, esta vez para elegir a los diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular, órgano supremo del Estado, que aprobará las leyes que nos permitan vencer unidos las dificultades actuales y frustrar, una vez más, los planes del Gobierno de EE. UU. para dividirnos y destruir la Revolución Cubana.

El momento es tenso, lo sabemos. Las 243 medidas extraterritoriales impuestas por el expresidente Donald Trump, y mantenidas casi intactas por la actual administración de Joe Biden, han llevado a un nivel sin precedentes el bloqueo económico, comercial y financiero contra nuestro país desde hace más de seis décadas.

En este difícil contexto, es oportuno recordar el llamado del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en su discurso del 1ro. de mayo de 2000, cuando afirmó que «Revolución es unidad, es independencia, es luchar por nuestros sueños de justicia para Cuba y para el mundo, que es la base de nuestro patriotismo, nuestro socialismo y nuestro internacionalismo».

Y es que a la unidad nos llamó también el Apóstol José Martí cuando, al organizar la Guerra Necesaria, alertó, en

1892, que «a un plan obedece nuestro enemigo: el de encontrarnos, dispersarnos, dividirnos, ahogarnos. Por eso obedecemos nosotros a otro plan: enseñarnos en toda nuestra altura, apretarnos, juntarnos, burlarlo... Plan contra plan».

En la concepción martiana, el Partido único que creó no podía ser bando ni secta, ni parapeto para divisiones entre criollos. Era la fórmula para garantizar la unidad y el éxito, la fórmula para la unión sentida e invencible de todos los elementos revolucionarios del pueblo cubano, con el deber de unir y disponerse para la acción.

Está claro que, para «desafiar poderosas fuerzas dominantes dentro y fuera del ámbito social y nacional», y «defender valores en los que se cree al precio de cualquier sacrificio», necesitamos un Parlamento

unido, capaz de hacer que el Poder Popular a todos los niveles sea eficiente en enfrentar y vencer los grandes desafíos que afronta actualmente el país.

De ahí la necesidad de votar por los 470 candidatos a diputados, por todos, pues capacidad y sobrados méritos tiene cada uno de ellos para vencer en las nuevas batallas que enfrenta la nación.

El legado de Fidel nos convoca: «El voto unido no es una consigna, es una estrategia revolucionaria. No es un acto de disciplina, es un acto de conciencia».



martirena

municipio especial:
Isla de la Juventud



**Rafael Ernesto
Licea Mojena**

MUNICIPIO: Isla de la Juventud
EDAD: 46 años

OCUPACIÓN:
Presidente de la Asamblea
Municipal del Poder Popular
Delegado de circunscripción



**Elier Ramírez
Cañedo**

MUNICIPIO: Isla de la Juventud
EDAD: 40 años

OCUPACIÓN:
Subdirector del Centro
Fidel Castro Ruz

- Serán elegidos 470 diputados
- Se concluyó la reproducción y distribución de más de 10 millones de boletas
- Más de 13 000 jóvenes votarán por primera vez
- Fueron creados 80 distritos electorales en 27 municipios del país que cuentan con más de 100 000 habitantes
- Las elecciones tendrán lugar en 12 427 circunscripciones
- Se determinaron más de 23 000 colegios electorales, de los cuales 250 son especiales
- Los electores que, por motivos de trabajo o estudio, no estarán el 26 de marzo próximo en los lugares en que les corresponde votar, podrán hacerlo en los colegios más cercanos al lugar donde se encuentren, o en los colegios especiales creados

- Los impedidos físicos que soliciten ejercer su derecho al voto, un miembro de la mesa electoral acude al hogar del elector, acompañado de un pionero, se entrega la boleta, ejerce su derecho al voto, se cierra y, una vez en el colegio, se deposita en la urna
- Cada elector puede ejercer su derecho al voto una sola vez, y en estas elecciones se podrá votar por todos, por varios o por un candidato
- El escrutinio es público y puede ser presenciado por los miembros de los órganos electorales del territorio, los representantes de las organizaciones políticas y de masas, los candidatos y demás ciudadanos que lo deseen, sean electores o no
- A partir del 24 de febrero se inició la publicación de más de 104 000 juegos de biografías de los candidatos a diputados, las que están ubicadas en los lugares de mayor acceso de la población en cada circunscripción
- Más de 200 000 personas están investidas de autoridad electoral
- De ellas, 62 135 son autoridades de circunscripción, y 118 240 autoridades de mesas, que realizan su labor de manera voluntaria



A propósito del Día del Teatro, la comunidad creativa Nave Oficio de Isla desarrolla hasta el día 26 la segunda edición de la feria Teatrales en la Nave, en su sede de los Antiguos Almacenes de Depósito de San José, y en esta ocasión se expandirá a otros lugares capitalinos. Se realizan talleres vinculando el cine, el teatro, la danza y el desarrollo local, además de la reposición de las obras *Oficio de Isla*, *Luz y El collar*, dirigidas por Osvaldo Doimeadiós, informó la ACN.

El cine cubano sigue siendo cronista de la Revolución

RICARDO ALONSO VENEREO

Tras 64 años de existencia el Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos (Icaic), no ha dejado de ser cronista de la Revolución. La institución ha sabido adaptarse a los cambios que imponen los procesos tecnológicos y las nuevas formas de hacer cine, en los que intervienen actores independientes con los que trabaja en aras de continuar impulsando una producción nacional que, en medio de limitaciones económicas y de intensas campañas de desacreditación, no para de regalarle al pueblo nuevas obras.

Como parte de las celebraciones por este nuevo aniversario se estrenó el pasado día 19 el animado *Fernanda y el extraño caso del mensaje a Figueroa*, del realizador Mario Rivas. En el filme, Fernanda y sus amigos viajan a la época de las guerras por la independencia de Cuba, a través de un bisnieto del coronel Figueroa, que busca reivindicar a su bisabuelo. Mañana, cuando se celebra la fundación del Icaic, se realizará en la Casa del Festival la entrega del Premio Nacional de Cine 2023 a la reconocida maquillista cubana Magaly Pompa.

Vale recordar, también, que en esa misma fecha, pero de 2020, el cine cubano sufrió la lamentable pérdida de uno de sus grandes, Juan Padrón Blanco (caricaturista, ilustrador, historietista, guionista y realizador), premio nacional de cine 2008 y premio nacional del Humor 2004. Creador del querido personaje de Elpidio Valdés fue pilar fundamental del cine de animación en la Mayor de las Antillas.

En materia de estrenos también se anuncian las obras *Todos los días son 8 de marzo*, de Liset Vila, del proyecto sociocultural Palomas; *Tartesso dune*, de Josué García; *#Habanalike*, de Giselle Lominchar;

La campaña, de Eduardo del Llano, y *Guan-tes sin ring*, de Karen Sotolongo. Estos muestran diferentes visiones estéticas y temáticas, entre las cuales destaca la inclusión social, el rescate de la memoria histórica, la doble moral y el impacto de internet en la contemporaneidad.

Las últimas cuatro creaciones son fruto de la convocatoria del Fondo de Fomento del Cine Cubano, hecha por el Icaic. La primera de ellas parte de una amplia muestra de materiales de archivo desechados y dañados por los años para cuestionar el deterioro de la ciudad de Caibarién, ubicada en el centro del país. La segunda se centra en la irrupción de las redes sociales en la vida cotidiana de los jóvenes a partir de situaciones que rozan el absurdo, pero que forman parte de la realidad. El cortometraje transcurre en La Habana, en un parque *wifi*, donde cuatro jóvenes enajenados de la cotidianidad navegan en el mundo virtual a través de

sus perfiles, pero entran en conflicto con la realidad que los rodea y con la imagen que desean proyectar a los demás.

La tercera propuesta se basa en el cuento homónimo del propio director que verá la luz este año como parte del libro *El sueño terminó*. Del género ficción, el material viaja a los años 60 del siglo xx cuando acontece la Campaña de Alfabetización en la Isla, pero se centra en una historia diferente sobre la relación entre un brigadista y la familia que le asignaron para enseñarle a leer y a escribir; mientras, la cuarta, se acerca a la vida de algunas de las mujeres que encabezan la representación del boxeo femenino en Cuba, una disciplina cuya práctica profesional fue aprobada en diciembre de 2022.

Excepto *Tartesso dune*, informa Prensa Latina que estará en la presentación oficial, pero no en el resto de las proyecciones, pues desarrolla su recorrido internacional, los demás estarán en la cartelera del Multicine Infanta durante tres semanas.



Fotograma de *La campaña*, de Eduardo del Llano.

Los cubanos en el escenario de los latinos en Estados Unidos

TALÍA CASTRO

Este 22 de marzo comenzó el Taller Internacional Los cubanos en el escenario de los latinos en Estados Unidos, perteneciente al Programa de Estudios sobre Latinos en Estados Unidos, de Casa de las Américas. En la Sala Manuel Galich, de la institución, se presentaron varias ponencias por parte de destacados investigadores, análisis sobre la actualidad y perspectivas de la presencia cubana en la nación norteamericana, y estudios desde las ciencias sociales sobre las diferentes oleadas migratorias cubanas y los factores estructurales, políticos y sicosociales que influyen en ellas.

El investigador Rafael Hernández, de la revista Temas, realizó una comparación por periodos de las migraciones cubanas hacia Estados Unidos, España y Centroamérica, a partir de 1959 y hasta la actualidad, como resultado de un

proceso histórico. Explicó cómo la situación económica, la familia, la realización profesional y la motivación laboral, entre otros aspectos, han influido en cada época en la decisión individual y colectiva de establecer el modelo de vida en otro país. Propuso realizar un censo sobre el flujo de los nuevos migrantes: quiénes son, de dónde proceden, ocupación, nivel de escolaridad, situación económica, social, vía por la que se fueron, entre otros aspectos para poder analizar a profundidad el fenómeno y que sirva para estudios posteriores.

La sicóloga Consuelo Martín, del Centro de Estudios Demográficos (Cedem), habló sobre la necesidad de entender, desde la sicosociología, el contexto histórico social cubano en cada uno de dichos periodos migratorios, donde el centro son las familias y las personas que se mueven de un lugar a otro, estableciendo

diferentes redes de interacción. ¿Qué le pasa a una familia cubana cuando un miembro se va? Una respuesta que parte de la subjetividad y que está en constante construcción, expuso Martín. «La distancia física no es necesariamente afectiva». Hoy las personas pueden mantener el contacto a través de las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones, un fenómeno contemporáneo del que también se deben analizar sus diferentes aristas.

Así mismo, Guillermo Grenier, de la Universidad Internacional de la Florida, a través de una videollamada, habló sobre cómo las redes sociales se han convertido en un importante escenario en el que se manifiesta la política de Estados Unidos contra Cuba, con un discurso diferente al tradicional, pero con el mismo objetivo. A través de algunos *influencers*, nuevos

actores sociales que se han enriquecido atacando a Cuba mediante esta vía, se transmiten mensajes de intransigencia a los jóvenes, fomentando el odio anticubano. Es una realidad con la que hay que lidiar y aprender a combatir con las mismas armas.

Las palabras de inauguración estuvieron a cargo de Antonio Aja, director del Programa de Estudios sobre Latinos en Estados Unidos, de Casa de las Américas. Para finalizar la jornada se realizó la exposición bibliográfica *Puentes y más puentes, Cubanos en los Estados Unidos a través de las artes y las letras*. En los días posteriores se analizará la influencia de la migración en artes como la música, la literatura, el teatro y su representación fuera de Cuba. El evento culminará mañana en la Sala Manuel Galich con la puesta en escena de la obra *No importa*, del Mejunje Teatral.

TELEVISIÓN

CUBAVISIÓN 06:30 a.m. Buenos días
09:00 a.m. *Canta y juega* 09:15 a.m. *Un mar de amor* 09:30 a.m. *Plaza Sésamo* 10:00 a.m. *Ruta 10* 10:45 a.m. *De la gran escena* 11:15 a.m. *Asuntos pendientes* (cap. 32) 12:00 p.m. *Al mediodía* 01:00 p.m. *Noticiero del mediodía* 02:00 p.m. *Retrato de mujer* (cap. 4) 02:45 p.m. *Contra el olvido* 03:15 p.m. *Polvo en el viento* (cap. 42) 04:00 p.m. *Noticiero Anso* 04:15 p.m. *Los cuentos de Chaski* 04:45 p.m. *Fuertes* 05:00 p.m. *El laboratorio de Matete* (cap. 38) 05:30 p.m. *Banda ancha* 05:45 p.m. *No te lo pierdas* 06:00 p.m. *Eyeife* 06:30 p.m. *Noticiero cultural* 07:00 p.m. *Mesa Redonda* 08:00 p.m. *NTV* 08:50 p.m. *Danzoneando TV*. *Buenos momentos* 09:20 p.m. *Con filo* 09:38 p.m. *Suerte de vivir* (cap. 83) 10:30 p.m. *Cuando una mujer* 10:46 p.m. *La pupila asombrada* 11:46 p.m. *Belleza salvaje* (cap. 2) 12:32 a.m. *Resumen 24* 12:59 a.m. *Telecine: Mr & Mme Adelman*. *Francia/comedia* 04:34 a.m. *Telecine: Desencantada: Vuelve Giselle*. EE. UU. / romance 06:26 a.m. Este día

TELE REBELDE 09:02 a.m. *Estocada al tiempo* 09:06 a.m. *Cápsulas de candidatos* 09:12 a.m. *Esquina del Clásico* 10:12 a.m. *La jugada perfecta* 10:42 a.m. *A todo motor* 12:00 p.m. *Meridiano deportivo* 12:30 p.m. *Zona mixta* 01:00 p.m. *Cápsulas de candidatos* 01:06 p.m. *Documental* 02:44 p.m. *Baloncesto internacional* 04:29 p.m. *Baloncesto internacional* 04:24 p.m. *Cine deportivo* 06:00 p.m. *NND* 06:27 p.m. *Estocada al tiempo* 06:30 p.m. *Fútbol x dentro* 07:00 p.m. *Cubanos en 7 días* 08:00 p.m. *Cápsulas de candidatos* 08:06 p.m. *Baloncesto* 09:29 p.m. *Fútbol americano* 11:37 p.m. *Cápsulas de candidatos*

CANAL EDUCATIVO 08:00 a.m. *Universidad para todos* 09:00 a.m. *Programación educativa* 12:00 m. *Telecentros* 01:00 p.m. *Universidad para todos* 02:00 p.m. *Programación educativa* 04:30 p.m. *Telecentros* 06:00 p.m. *De tarde en casa* 07:00 p.m. *Juventudes por un sueño* 07:30 p.m. *Willow* (cap. 3) 08:00 p.m. *NTV* 08:45 p.m. *Nocturno* 09:30 p.m. *De cierta manera*

CANAL EDUCATIVO 2 Programación de Telesur

MULTIVISIÓN 06:31 a.m. *Hola, chico* 07:13 a.m. *Nella* 07:25 a.m. *Documental: Criaturas misteriosas con Forrest Galante* 08:12 a.m. *Utilísimo* 08:37 a.m. *Documental: La ciencia del sueño* 09:21 a.m. *Visión futuro* 09:46 a.m. *Documental: Santuario de orangutanes* 10:11 a.m. *Cinevisión: Sab. Cuba / drama* 11:52 a.m. *Set y cine* 12:10 p.m. *Documental chino* 12:39 p.m. *Aires de México* 12:55 p.m. *Facilísimo* 01:43 p.m. *Miraculous: Las aventuras de Ladybug y Cat Noir* (cap. 24) 02:06 p.m. *Hola, chico* 02:48 p.m. *Aires de México* 03:03 p.m. *Una parte de mí* (cap. 89) 04:01 p.m. *Natsuzora: el cielo de Natsu* (cap. 10) 04:47 p.m. *Manos a la obra* 05:12 p.m. *Utilísimo* 05:37 p.m. *Facilísimo* 06:26 p.m. *Miraculous: Las aventuras de Ladybug y Cat Noir* (cap. 24) 06:51 p.m. *Documental: La ciencia del sueño* 07:35 p.m. *La teoría del Big Bang* (cap. 23) 07:59 p.m. *Los rompecorazones* (cap. 7) 08:45 p.m. *FBI. Más buscado* (cap. 6) 09:28 p.m. *From* (cap. 7). Desde las 10:16 p.m., y hasta las 05:43 a.m., retransmisión de los programas subrayados



El cubano Damián Arce, miembro de los Domadores de Cuba, debutó con éxito en el boxeo profesional contra el argentino Sebastián Castillo. En el emblemático Luna Park, de Buenos Aires, el antillano celebró por votación unánime en pleito de las 118 libras. Las tarjetas de los jueces dejaron fallos de 59-53, 60-52 y 60-52 tras seis asaltos en los que Arce sostuvo el ritmo frente al anfitrión, que exhibía balance de siete victorias, un revés y un empate. Resultó el triunfo número 21 en 22 combates de la franquicia de los Domadores, que debutó en mayo del pasado año, destacó Jit.

Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba

(Viene de la portada)

No se hicieron cumplir las reglas de orden y conducta establecidas por el estadio, en lo que hubo aparente complicidad de ciertos representantes y personal de esa instalación deportiva y de autoridades locales, en particular, de los encargados del orden y la seguridad.

Se lanzaron objetos contra los peloteros y sus familiares, entre los que se encontraban mujeres, niños y ancianos, así como contra miembros de la delegación y representantes de la prensa cubana, y también contra espectadores que apoyaban al equipo de Cuba. Supuestos espectadores ingresaron en tres ocasiones al terreno durante el partido e interrumpieron el juego, lo que puso en peligro la seguridad y estabilidad de los jugadores del equipo cubano. Se profirieron reiteradas ofensas y amenazas a los atletas, en alta voz, cuando a estos les correspondía su turno al bateo o cuando se preparaban para entrar en el juego, como le ocurrió al lanzador cubano Frank Abel Álvarez mientras calentaba en el *bullpen*, lo cual atenta contra las reglas de las Grandes Ligas de Beisbol (MLB) y cualquier noción de deporte limpio. Se mostraron constantemente carteles con consignas políticas, lenguaje obsceno y vulgar, irrespetuosos hacia atletas y público en general, que interfirieron en el disfrute del juego. De la misma forma, se utilizó ropa con frases e imágenes ofensivas, de contenido político, no permitidas por las reglas de la instalación deportiva.

Igualmente, se violó repetidamente el Código de Conducta para Huéspedes establecido para el estadio, a partir del consumo de bebidas alcohólicas de manera irresponsable y la violación de los asientos asignados.

En la mayoría de las ocasiones en que representantes de la delegación cubana o de las Grandes Ligas de Beisbol se dirigieron a agentes de la policía para denunciar las transgresiones antes descritas, estos no actuaron sobre los transgresores.

Todas estas acciones eran causas



El Equipo Cuba no participó en el evento en condiciones de igualdad. FOTO: ROBERTO MOREJÓN

suficientes para la expulsión inmediata, citación, arresto u otras consecuencias legales, que en esta ocasión no se produjeron. Estos hechos desnaturalizaron un evento de profundas raíces culturales para ambos países.

El Ministerio denuncia la complicidad demostrada por las autoridades locales, que permitieron y crearon las condiciones para que estos actos tuvieran lugar, de manera abierta y con impunidad. Al mismo tiempo, denuncia enérgicamente la incitación por parte de políticos locales y figuras que ostentan cargos públicos a la indisciplina, la agresión y el asedio a los deportistas. La tolerancia de las fuerzas del orden, violando sus obligaciones, estimuló la comisión de sucesivas agresiones.

Estos mismos sectores fueron los que en 2018 sabotearon el acuerdo entre la Federación Cubana de Beisbol y las Grandes Ligas de Beisbol, que habría sido beneficioso para todas las partes involucradas y hubiese contribuido a poner fin al trato discriminatorio al que se somete a los atletas cubanos.

El Gobierno de Cuba alertó con

suficiente tiempo al Gobierno de los Estados Unidos, por los canales diplomáticos, sobre las amenazas públicas y abiertas que se concebían para empañar la participación del equipo cubano en el segmento del campeonato que tendría lugar en la ciudad de Miami, y acerca de la trayectoria corrupta e irresponsable de las autoridades de esa ciudad.

El Equipo Cuba no participó en el evento en condiciones de igualdad. Desde mucho antes del inicio del campeonato, el conjunto cubano tuvo que enfrentar un complejo y discriminatorio proceso en el que las autoridades de las Grandes Ligas de Beisbol debieron solicitar y recibir, con demora, la autorización de licencias de la Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro de Estados Unidos. Este proceso incluyó un permiso especial para que Cuba participara en el evento, otro posterior para que se incorporaran jugadores cubanos del circuito de las Grandes Ligas y otro aún más tarde para concretar su integración temprana con el resto del equipo. Los permisos otorgados prohibieron

explícitamente a varios de los integrantes del equipo a viajar a Cuba con sus compañeros al terminar el certamen. Todo ello puso en peligro la participación cubana en el Clásico de Beisbol e implicó desventajas extraordinarias.

Los atletas cubanos han participado en eventos deportivos en múltiples ciudades de Estados Unidos y otros países sin enfrentar este clima de agresividad que parece singular de la ciudad de Miami. Cuba no renunciará al derecho de competir en igualdad de condiciones de territorio estadounidense. En contraste, Cuba continuará honrando sus compromisos como anfitrión en todos los certámenes internacionales que se celebren en nuestro país, en los que siempre se ha respetado y acogido con entusiasmo a los atletas de todo el mundo, incluyendo a los de Estados Unidos.

Hechos como los anteriormente denunciados, ratifican, una vez más, que la ciudad de Miami no reúne las condiciones mínimas para ser sede de un evento internacional y que sus autoridades tienen una responsabilidad fundamental en esta despreciable realidad.

Cuba agradece a la numerosa afición y a todos aquellos que dentro y fuera del estadio en Miami acogieron con alegría y espíritu deportivo la participación de Cuba en el Clásico y su clasificación para las semifinales con un equipo de cubanos residentes en Cuba y en el exterior. Muchos se acercaron al equipo para ofrecer su apoyo y solidaridad.

El pueblo de Cuba vivió días de emoción siguiendo al equipo desde los primeros juegos y sufrió también como propio el vejamen protagonizado por sectores extremistas que agredieron al equipo y se ensañaron con aquellos que hicieron realidad, en el *Team Asere*, el sueño de un equipo Cuba con participación de jugadores cubanos de las Grandes Ligas y de ligas de otros países. Cuba seguirá abierta a reeditar esta experiencia.

Por encima del odio, siempre prevalecerán el amor a Cuba y el amor al deporte.

La Habana, 22 de marzo de 2023



Razones de la corona en el Clásico Mundial

OSCAR SÁNCHEZ SERRA

Si se hubiera planificado no quedaría en un pico tan alto la última imagen del Clásico Mundial. El enfrentamiento entre uno de los mejores jugadores de posición de las Grandes Ligas en los últimos años, Mike Trout, y quien hoy es el ícono más expresivo del beisbol en el planeta, el temible bateador y excelso lanzador de ese circuito, el japonés Shohei Ohtani, fue la postal que imprimió el sello de calidad del torneo mundialista.

Ambos son jugadores de la misma franquicia, Angelinos de Los Angeles, de la Major League Baseball, lo cual le dio más dramatismo a un final que exponía en la pizarra un cerrado duelo de 3-2, a falta de un *out*. Los dos se sabían con la suficiente potencia para

cristalizar la acción más encumbreados. Si Trout empataba el choque con jonrón no sería sorpresa, tampoco, como ocurrió, que el de Asia lo ponchara.

Es simple, el Clásico Mundial necesitaba de un simbolismo en su despedida que lo etiquetara como el mejor de los jugados hasta ahora. En esa inscripción se leen también la buena pelota que jugó México y el entusiasmo del *Team Asere*, de Cuba.

Japón fue el mejor equipo de la lid porque fue el único que ganó todos sus encuentros. Supo hacerlo con solvencia en el marcador, y cada vez que fue exigido. Por ejemplo, frente a México, en un desafío en el que tuvo que venir de abajo dos veces, o, justamente, en la final ante el plantel estadounidense, igual saliendo detrás en la pizarra.

Japón no fue el de mejor promedio de bateo. Incluso no se incluyó entre los cinco que lo hicieron por encima de 300, lo cual sí alcanzó Cuba. Sin embargo, terminó como el conjunto que mejor balanceó su porcentaje de embasado (OBP) con 459, y fue cuarto (502) con su ofensiva de poder (*slugging*), lo que le dio una elevada integralidad con el madero (ops de 961), solo superada por Sudcorea.

Por eso fue el elenco que más carreras anotó (56) y el que más impulsó (55), parámetros que muestran o rozan la perfección a la ofensiva. Fue, además, el que más boletos recibió y el más robador. Los nipones formaron una verdadera maquinaria de registros en *home*.

Pero si eficaces resultaron los

samuráis con los bates, la excelencia del *pitcheo*, al combinarse con esa sincronizada furia, explica la razón por la cual Japón fue, sencillamente, invencible.

La efectividad de 2,29 no se pareció, ni por mucho, a ninguna. La cantidad de oponentes envasados por jits, boletos o pelotazos por *inning* (WHIP) fue de menos de uno. Sus lanzadores poncharon a 80 (a casi 11 por desafíos), los que le siguieron, los mexicanos, no llegaron a 60, quedaron en 58. Arriba de que no regalan nada, sus oponentes no llegan a batearles ni siquiera 200 (194).

Sin comentarios, el campeón de tres clásicos mundiales es hoy la selección nacional de mejores dividendos. Por eso pudo ganarle a una constelación galáctica como la de Estados Unidos.



Primer Parque Científico Tecnológico centrado en la industria

La idea nace de las potencialidades de Villa Clara para organizar una entidad de ese tipo, a partir de la existencia en la provincia de un conjunto de empresas con una amplia capacidad para la fabricación de equipos, partes y piezas

FREDDY PÉREZ CABRERA

Importantes pasos se han dado para que, en breve, Villa Clara se convierta en la tercera provincia del país en contar con un Parque Científico Tecnológico (PCT-vc), solo antecedida por La Habana y Matanzas; el cual sería el único de su tipo, pues, teniendo en cuenta el sector temático que aborda, será de corte industrial.

La idea nace de las potencialidades de Villa Clara para organizar una entidad de ese tipo, a partir de la existencia en la provincia de un conjunto de empresas con una amplia capacidad para la fabricación de equipos, partes y piezas para el montaje de líneas de producción y plantas completas, a lo cual se une la fortaleza de contar con una institución tan prestigiosa, desde el punto de vista científico, como la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas.

Con su constitución, el territorio podrá contribuir al desarrollo industrial de la región central, mediante la creación, incubación, funcionamiento y lanzamiento de nuevas entidades (productos nuevos o mejorados y empresas) que incrementen el fondo de bienes exportables y la sustitución de importaciones, y constituyan un aporte al mercado nacional.

La msc. Danay Álvarez Mesa, del Grupo de Investigación, Desarrollo y Tecnología perteneciente a la Empresa Filial Tecnosime vc (accionista mayoritaria del proyecto), explicó que de forma previa a la constitución de la sociedad mercantil tuvo lugar la elaboración del expediente, el cual se halla en la fase de revisión, primero por el Grupo Gesime, luego por el Ministerio de Industrias, y seguidamente este último, en carácter de patrocinador, lo presenta al Ministerio de Economía y Planificación.

La jefa del proyecto dijo, además, que el PCT-vc, el cual adoptará la forma organizativa de sociedad mercantil de capital 100 % cubano, tiene



Villa Clara posee un conjunto de empresas con una amplia capacidad para la fabricación de equipos, partes y piezas. FOTO DEL AUTOR

como patrocinador al Ministerio de Industrias y como accionista mayoritario al Grupo Empresarial Gesime, a través de la empresa Tecnosime vc.

En él participarán, también en calidad de accionistas, la empresa de automatización integral (Cedai), Planta Mecánica, la Empresa industrial Ángel Villarreal Bravo conocida como Ciclos Minerva, y la Empresa provincial de materias primas.

Como afiliados, con pretensión de aportar capital y convertirse en accionistas, figuran, asimismo, la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas y la Sociedad Interfaz (Sicte s.a.), perteneciente a esa casa de estudios, reconoció Álvarez Mesa, quien destacó que el parque villaclareño será un ecosistema novedoso para el desarrollo de la ciencia, la innovación y la incubación; formado por espacios físicos en los cuales se desarrollan proyectos amparados por un marco regulatorio especial, dado por la sociedad mercantil.

Entre los potenciales clientes del PCT, figuran la llamada fábrica de fábricas fundada por el Che en 1964,

Ciclos Minerva, la fábrica de bujías de Sagua la Grande, la Empresa electroquímica de esa ciudad, Maquimotor, Cedai vc, la Empresa textil Luis A. Turcios Lima, más conocida como Sarex, la UEB Gráfica vc y la Empresa de materias primas, entre otras entidades e industrias del territorio.

Según la explicación brindada por el doctor Ángel Rubio, eminente profesor de la Universidad Central vinculado al proceso constitutivo, hasta la fecha se han identificado alrededor de una veintena de ideas de proyectos con intención de incubar en el parque, entre los cuales mencionó el perfeccionamiento de la tecnología instalada en la Empresa de materias primas para la fabricación de perfiles, vigas, tablas y postes de plástico, así como la fabricación de vehículos eléctricos a escala industrial en la planta Ángel Villarreal Bravo de Santa Clara.

También Planta Mecánica ha referido la posibilidad de realizar el maquinado de agujeros de drenaje en mazas Lotus y el desarrollo de turbinas hidráulicas; mientras la

Empresa de automatización integral Cedai proyecta la forja de *hardware* y *software* como el minicontrolador programable, entre otras ideas.

Rubio González destacó, además, que el parque no tendrá limitaciones para aceptar nuevos afiliados, que podrán ser empresas nacionales de cualquier lugar del país, ya sean estatales o privadas, empresas extranjeras radicadas en Cuba, trabajadores por cuenta propia o personas naturales (con vínculo laboral o no), incluyendo estudiantes y jóvenes emprendedores.

Sobre los aspectos novedosos que distinguirán al Parque Tecnológico respecto a otros existentes en el país, la msc. Danay Álvarez Mesa explicó que la incubación de productos y empresas de corte industrial para diferentes sectores de la economía será su característica principal; además de la alta capacidad de diseño con base en la modelación de productos, procesos y sistemas, basados en la automatización y la búsqueda del desarrollo de tecnologías de la Industria 4.0.

Mencionó, asimismo, los procesos de expansión con definición precisa de los niveles de madurez tecnológica inicial, así como el logro de fuertes encadenamientos productivos entre las distintas entidades y el trabajo en equipos multidisciplinares con actividad presencial y teletrabajo.

Dijo también que el Parque Científico Tecnológico, como sociedad mercantil s.a., será una entidad económica autosustentable, cuyos ingresos provendrán de la aplicación de un particular modelo de negocios. En cuanto al financiamiento para los proyectos, estos podrán tener una o varias fuentes.

Entre los valores agregados que tendrá la institución para quienes decidan incubar en ella, mencionó la asistencia para el impulso de propósitos de investigación, desarrollo e innovación asociados con el sector industrial, que incluye la búsqueda de personal idóneo para la formación

de equipos de proyectos; estudios previos de oportunidad, factibilidad y de mercado; y asesoría para el control contable y financiero de los proyectos.

De igual forma, podrán acceder a asistencia para la definición de modelos de negocios e ingeniería financiera; instalaciones con equipamiento moderno para el trabajo de diseño; servicios de computación de alto desempeño, además de alojamiento de servicios web y en la nube.

Otra facilidad que dará el Parque será la prestación de servicios personalizados de propiedad intelectual y de gestión bancaria y gerencia de proyectos, así como asesoría en asuntos jurídicos y financieros, entre otros aspectos.

Es imposible concebir la existencia del Parque Científico Tecnológico de Villa Clara sin el aporte decisivo de la principal institución científica del territorio, la Universidad Central, la cual ocupa un lugar de privilegio en Cuba en la actividad de ciencia e innovación.

Entre sus fortalezas se encuentra el hecho de disponer de una matrícula de miles de estudiantes, 368 doctores, 42 programas de maestrías, cuatro de especialidad y 22 doctorales, lo cual constituye un invaluable potencial científico que podrá vincularse de diferentes maneras con el Parque, destacó el doctor Ángel Rubio.

La prestigiosa casa de estudios dispone de una amplia capacidad para el diseño y la modelación de sistemas, procesos y productos, además de contar con un gran potencial para la automatización de sistemas y procesos industriales.

Asimismo, resulta importante la disponibilidad de una gran capacidad de cómputo, entre las mayores del país, a lo cual se unen sus potencialidades para el desarrollo de herramientas informáticas, y una posición geográfica de privilegio para las comunicaciones y el transporte, por estar ubicada en el centro del país.



Directora Yailín Orta Rivera
Subdirectores Oscar Sánchez Serra, Dilbert Reyes
Rodríguez y Arlin Albery Loforte.

Redacción y Administración General Suárez y
Territorial, Plaza de la Revolución, La Habana, Cuba.
Código Postal 10699. Zona Postal La Habana 6.
Apartado Postal 6187 / Teléfono 7 881-3333

Correo cartasaladireccion@granma.cu/
ISSN 0864-0424 / Impreso en la UEB Gráfica Villa Clara.
Empresa de Periódicos. Titulares en tu móvil: envía SMS
al 8100 con el texto granma

www.granma.cu

[Granma](#)
[@Granma_Digital](#)
[granmadigital](#)
[Diario Granma](#)

